



“Los pueblos deben consagrar sus grandes días a lo que deben consagrar

sus natalicios: no tanto a regocijarse, cuanto a examinarse; no tanto a enorgullecerse,

cuanto a estimularse; no tanto a hincharse de vanidad, cuanto a robustecer su conciencia.”

Eugenio María de Hostos

Hoy nos hemos convocado con un triple propósito: conmemorar el 180 aniversario del natalicio de Eugenio María de Hostos, escuchar las voces de nuestras luchadoras por los derechos de la mujer y como colectivo organizado y siguiendo el llamado de Hostos, examinarnos, estimularnos y robustecer nuestras conciencias.

Comencemos con el examen de nuestro accionar político desde el pasado 11 de enero de 2018. El Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH), ha dedicado grandes esfuerzos y tiempo en la promoción de alianzas a distintos niveles y sectores: en conversaciones con los compañeros y compañeras de organizaciones hermanas como PIP, PPT, MUS; en participación en esfuerzos de construcción de alianzas con sectores más amplios como VAMOS y el colectivo Dignidad; a través de mi participación en el Junte de Mujeres. Todos estos esfuerzos a los cuales se le han dedicado horas de reuniones, redacción de documentos, participación en actividades conjuntas, no han logrado al día de hoy crear ese frente de pueblo amplio tan necesario para enfrentar la dictadura de la Junta de Control y sus medidas de austeridad, el desgobierno del PNP y la arremetida contra los derechos de los trabajadores, la violencia contra la mujer, y el reclamo por la descolonización y la soberanía.

Luchamos pedazo a pedazo, desconectados de las grandes masas del pueblo, a la defensiva, de reivindicación en reivindicación, pero no hay un plan maestro, una hoja de ruta que nos lleve al objetivo; obtener los poderes que necesita el pueblo internamente, para construir el país que queremos y externamente, para participar en la comunidad mundial en los intercambios de ideas y recursos que tanta falta nos hacen.

Decía el compañero copresidente Tato Rivera Santana que el MINH es la organización que ha planteado con mayor insistencia y responsabilidad la política de alianzas y la que mas la ha puesto en práctica. En la genética del MINH, dice Tato, la política de alianzas es un cromosoma. No solo hemos practicado la política de alianzas en los esfuerzos hacia la descolonización, sino que también la hemos primado en las luchas comunitarias. La compañera de la dirección nacional, Doris Pizarro, nos indica que la política de alianzas es una de las herramientas principales utilizadas por los movimientos sociales para lograr éxitos, que resultan útiles para cambia políticas sociales y o revertir el balance de fuerzas en una sociedad.

No hay duda de que las alianzas que conforman los pueblos, los trabajadores, las mujeres, la comunidad LBGTQ, los afrodescendientes, son indispensables instrumentos en la lucha contra las poderosas alianzas que conforman los sectores capitalistas y sus aliados. Este año vimos como los colectivos de mujeres, con el apoyo de otros sectores, lograron detener los intentos de los sectores reaccionarios homófobos y misóginos de revertir conquistas para los derechos de las mujeres y de la comunidad LBGTQ. Pero no hay que poner en pausa esas luchas. Vemos como en el 2018, 22 mujeres perdieron la vida víctimas de la violencia doméstica.

Por eso hago un llamado al MINH a que en el 2019 arreciemos como colectivo el proceso de educación sobre los derechos de la mujer y la participación activa y en apoyo, a los colectivos de mujeres que se tiran a la calle a denunciar la indiferencia gubernamental ante la pérdida de vida y violencia contra las mujeres y a exigir que se emita un Orden Ejecutiva declarando una emergencia nacional que resulte en la asignación de recursos para fortalecer las instituciones que se suponen asistan a las mujeres víctimas de violencia doméstica y que se reinstale la educación de género en el sistema de

educación pública en todos los niveles escolares.

El MINH está desarrollando lo que se conoce como la Sociedad María de las Mercedes Barbudo para que sirva de instrumento de educación feminista descolonizadora. Hago un llamado a los Comités de Base del MINH a organizar agendas de educación y activismo alrededor de las reivindicaciones de las mujeres.

Las mujeres son además un sector indispensable en la lucha por la descolonización y la soberanía. Desafortunadamente no se les ha dado el lugar que merecen en la historia de la lucha por la independencia de Puerto Rico. Cuando comenzamos a hablar de la lucha por la independencia desde Betances, borramos de la historia la figura de María de las Mercedes Barbudo. Presa ya por José Miguel de la Torre en 1826, enviada al exilio en La Habana, y logrando escaparse a Caracas, Barbudo debería ser considerada por todos y todas como la Madre de la lucha por la independencia de Puerto Rico. Antes de Betances y del mismo Hostos, ya Barbudo era latinoamericanista. Al igual que Hostos fue educadora de mujeres y fundadora de escuelas para niñas y jóvenes. Por ello fue enviada al exilio por ser parte activa de las conspiraciones bolivarianas contra el colonialismo español. Por eso es que son los venezolanos quienes las rescatan del orfanato habanero donde el régimen español la tenía confinada en exilio.

Si hay una mujer que representa la pertenencia de Puerto Rico como parte indispensable de la Patria Grande es María de las Mercedes Barbudo. Fue ella quien además le dio la referencia a los venezolanos para que aceptaran a Antonio Valero de Bernabé en las filas del glorioso ejército libertador de Bolívar. Por eso las mujeres independentistas reclamamos con orgullo ¡soy hija de María de las Mercedes Barbudo! ¡Viva la Patria Grande Bolivariana! Por eso nuestra solidaridad con Venezuela tiene orígenes profundos e indisolubles.

No hay duda de que el trabajo de alianzas hay que profundizarlo y que el 2019 ya debe tener resultados mas concretos. Hay básicamente dos tendencias: la tendencia electoral y la tendencia comunitaria. En esas dos vertientes se bifurcan algunos caminos. El MINH curiosamente en su Resolución de asamblea de agosto de 2008 había decidido lo siguiente: “El MINH no espera convertirse en un partido electoral pero después de noviembre de 2008 propiciaremos acercamientos con otros sectores sociales y políticos de nuestro pueblo con el propósito de iniciar una propuesta organizativa electoral que sea multisectorial, alternativa, amplia e inclusiva dirigida al uso revolucionario y transformador del proceso electoral al apoderamiento del pueblo en la solución de sus necesidades impostergables.”

Este año 2019 una vez más nos enfrascaremos en la discusión de ¿qué hacer ante el próximo evento electoral? Ya hemos celebrado un primer seminario al respecto. El 10 de marzo le daremos continuidad al mismo. Ante la falta de propuestas finales y concretas de los distintos sectores que participan junto a nosotros en alianzas, tenemos que con paciencia esperar que los diálogos comenzados las produzcan. Lo que no implica en forma alguna que no desarrollemos propuestas propias. Tenemos un mandato de asamblea que cumplir que no ha sido revocado: “iniciar una propuesta organizativa electoral”, junto a otros sectores sociales y políticos de nuestro pueblo.

Independientemente de lo que suceda y finalmente decidamos en el ámbito electoral, el MINH tiene un compromiso de lucha con las comunidades que no se detiene ni por elecciones ni por desastres naturales. Seguiremos con nuestro pueblo en la calle en la lucha contra las cenizas en Peñuelas, la protección de nuestros recursos naturales, en especial la defensa de nuestras playas, de nuestra agricultura. El MINH seguirá en la calle en defensa de los derechos laborales de los y las trabajadores y trabajadoras, de los maestros, los derechos de los pensionados. El MINH seguirá luchando de todas formas y maneras contra la dictadura de la Junta de Control Fiscal. Pero siempre desde una perspectiva antiimperialista, descolonizadora y de justicia social en la lucha contra la desigualdad.

Pero compañeros y compañeras, para poder ser efectivos, para lograr resultados, para tener éxito, tenemos que fortalecer nuestro principal instrumento de lucha que es el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano, Tenemos que salir de esta actividad hoy con una profunda convicción que en la medida en que fortalecemos cada uno de nuestros Comités de Base estamos creando las condiciones óptimas que debemos aspirar para lograr el objetivo de crear esa patria que es posible y que todos queremos. Hay que buscar a cada uno de esos compañeros y compañeras que se han desvinculado, por la razón que sea, e invitarlos a que se activen; hay que identificar a nuevos compañeros y compañeras, sobre todo entre la juventud. Hay que fortalecer nuestras finanzas. Tenemos que ser mas efectivos en el uso de nuestras redes sociales.

Sabemos que los momentos son difíciles, retantes y duros. Pero hay que echar el resto. No es momento de dudas ni desánimo. Como decía Hostos, es momento de profundizar conciencias. Concluyo con estas palabras de Hostos:

NO BASTA TENER FANTASÍA, NO BASTA TENER INGENIO, NO BASTA TENER NOBLES IDEAS, NO BASTA TENER INSTINTOS GENEROSOS PARA SER SERVIDOR DE UNA GRAN CAUSA; ES PRECISO TENER LO MÁS DIFÍCIL, LO QUE TIENEN POCOS HOMBRES (Y AÑADO MUJERES), LO QUE POQUÍSIMOS HOMBRES (Y MUJERES) TIENEN EL VALOR DE TENER; ES NECESARIO TENER CARÁCTER.

**¡QUÉ VIVA PUERTO RICO LIBRE! ¡QUÉ VIVAN LAS MUJERES PUERTORRIQUEÑAS!
¡QUÉ VIVA LA SOLIDARIDAD ANTIIMPERIALISTA LATINOAMERICANA!**